

Bodenständig und kreativ feiern

Auf den 19. August 2017 ist die Schmiedgass-Ländlerchilbi angesagt. Die berühmte Stanser «Gass» verwandelt sich wieder einmal in die «Freie Republik Schmiedgasse». Heuer nimmt das Organisationskomitee Bezug auf das Jahr 2007, in dem eine erfolgreiche Ländlerchilbi stattgefunden hat.

Von Nina Laky

1955 organisierten die Schmiedgässler innerhalb von zehn Tagen ihre erste «Chilbi». Seither findet in der Schmiedgasse alle ungeraden Jahre ein grosses Fest statt, bei dem Kreativität, Bodenständigkeit, Liebe zum Detail und das Zusammensein im Zentrum stehen: Attraktionen wie die legendäre Holzrutschbahn von der Mürgstrasse in die Schmiedgasse, Flaschenfischen oder Armbrustschüssen haben sich über die Jahrzehnte gehalten.

Erinnerung ans «Eidgenössische»

Dieses Jahr kommt es zu einem Revival: 2007 fand in Stans das Eidgenössische Ländlermusikfest statt. «Die Schmiedgasse stand damals als «Ländlergasse» im Zentrum der Abendunterhaltung des dreitägigen Grossanlasses, überall wurde musiziert und gefeiert», erinnert sich Jonas Riedle, zuständig für die Werbung im 12-köpfigen Schmiedgass-Ausschuss. Jetzt soll mit dem damaligen OK und dem Verband Schweizer Volksmusik Unterwalden wieder eine Ländlerchilbi entstehen. «Diverse Unterwaldner Formationen spielen auf fünf Plätzen und laden zur Stubete ein.»

Damit die Gäste künftig auch bei Regen feiern können, soll eine Plane ange-

schaftt werden: «Wer will, kann einen Quadratmeter Plane kaufen und uns so unterstützen», sagt Riedle.

Anti-Nazi-Demonstration

Dass alle zwei Jahre die «Freie Republik Schmiedgasse» ausgerufen wird, hat einen ganz bestimmten Hintergrund. In der Gasse, in der zu Anfang des 20. Jahrhunderts vor allem Schmiede, Wagner und Schreiner arbeiteten sowie

fremde Handwerksburschen und Randständige verkehrten, bildete sich nach dem 2. Weltkrieg Widerstand gegen vermeintliche und echte Nazifreunde im Dorf. Die Schmiedgässler bauten am 15. Juli 1945, dem Tag der Stanserchilbi, ein grosses Tor vor die Schmiedgasse. Wer da durch wollte, musste Eintritt in die «Freie Republik Schmiedgasse» bezahlen. 10 Jahre später entstand daraus die Schmiedgass-Chilbi, die bis heute Toleranz und Solidarität feiert.

Wer dieses Jahr Zutritt heischt, bezahlt als Erwachsener 5 und als Kind 1 Franken. Wer aber ein Instrument mitbringt, darf gratis passieren. Der Festbetrieb dauert von 15 Uhr bis 01 Uhr.

Detailliertes Programm und weitere Infos unter www.schmiedgasse.ch.



Chilbi ein bisschen anders: Schmiedgassjugend beim Eintrommeln.